

Update juin 2023

ASTRÉE

Informations internes (RH, association)

Le projet de réorganisation de la structure opérationnelle a été consolidé durant le six premiers mois de l'année 2023. Un nouveau pôle de compétences a été attribué à une collaboratrice d'Astrée pour le travail d'information aux communautés migrantes. Dans ce cadre, des séances d'informations ont été planifiées avec l'assistante de direction chargée des formations et une discussion préliminaire a eu lieu avec le BLI pour organiser cette nouvelle activité. Une autre collaboratrice d'Astrée a terminé son CAS LAVI et pourra dorénavant conseiller ses collègues dans ce domaine précis. Un congé sans solde de 4 mois a été accordé à Claire Ansermet, référente foyer. Afin de reprendre ces permanences l'équipe d'intervenantes sociales remplaçantes a été étoffée avec deux nouvelles collaboratrices amenant des nouvelles compétences dans l'équipe (entre autres la maîtrise du russe, ukrainiens et espagnol). Le poste de secrétaire sociale a été renforcé de 0,1 EPT et une intervenante sociale à 60% a été engagée.

Une veilleuse remplaçante a été engagée pour compléter l'équipe actuelle et assurer la couverture des veilles et des permanences de week-end.

De manière générale le périmètre d'intervention des nouvelles fonctions (référénte suivi et foyer, responsables des pôles de compétence, assistante de direction et secrétaire sociale) s'est précisé ce qui semble profiter à l'efficacité du dispositif.

Les procédures internes (ligne éducative et ses annexes) ont été mises à jour ainsi que les marches à suivre inhérentes les différents domaines du suivi.

L'AG annuelle d'Astrée a eu lieu le 1er juin au Musée de la Main avec une trentaine de participants avec projection du court métrage « Imani ».

Conseil et hébergement des victimes

Un nouveau studio a été loué dans la région lausannoise en avril 2023, il est actuellement occupé par un bénéficiaire homme victime de traite à des fins d'exploitation du travail.

Entre janvier et début juin 2023, **20 personnes ont été** reçues pour un entretien de détection dont **9 reconnues** comme victimes de traite et 4 pas encore déterminées. Durant cette période l'équipe d'ASTRÉE a mené 1111 entretiens, dont 59 entretiens de détection

Le taux d'occupation du foyer et des appartements de transition est d'environ 94% depuis le début de l'année. Plusieurs départs sont prévus au moins de juin ce qui va déterminer une

baisse du taux d'occupation. Nous constatons une augmentation des situations dans le domaine de l'asile principalement référées par les conseillères et conseillers de Caritas.

Par rapport aux années précédentes nous avons moins de victimes référées par Fleur de Pavé ou par la BMRI dans le domaine de la prostitution forcée en Suisse. Il est possible que les procédures pénales en cours aient un impact sur l'activité des réseaux d'exploitation.

Formation des professionnelles

En 2023 :

16 formations déjà réalisées (US Embassy Berne, personnel UNIA, Juristes SOS Ticino, Fondation AACTS, journée de formation organisée par le FIZ pour des professionnels du domaine, étudiants ESSIL (2 modules), éducateurs des foyers DGEJ, Police du commerce, employés du SPOP (formation et ateliers), intervenants CLAVI, UNIA Movendo (activistes), personnel EVAM MNA Riviera, UNI Fribourg – formation traite, soirée Club Soroptimist Vevey

7 formations ont déjà été déjà été planifiées jusqu'à la fin de l'année (Rainbowspot, Municipalité de Vevey, Commission tripartite du marché du travail, collaborateurs des ORP, etc.)

Des séances pour consolider les partenariats d'Astrée ont eu lieu (ou ont été fixées avant la fin de l'année) avec les services suivants : BMRI (nouveaux inspecteurs), SPOP, CVR, SDE, DGEJ, FdP, CMP, foyer ST Vincent et Missionnaires de la Charité, hôtel de l'Union, CSIR, etc.

Activités de sensibilisation des institutions

Astrée participe au groupe de travail sur le « concept de formation » coordonné par FEDPOL (3 séances à Berne depuis le début de l'année)

Astrée est membre du NEGEM et, dans ce cadre, a contribué au 3^{ème} PAN et a participé à la séance du 30 mai 2023 visant la définition d'un état des lieux des mesures existantes en Suisse. A cette occasion les conclusions principales de l'étude sur les cantons latins ont été présentées aux membres du NEGEM.

Astrée garantit aussi une participation active dans le GT asile coordonné par le SEM.

Un travail sur les standards de qualité des organisations d'aide aux victimes est en cours au sein de la Plateforme, un premier document a été partagé avec FEDPOL et une séance avec M. Piatti a été fixée début novembre.

Le Rapport d'activité 2022 et l'étude sur les services de protection dans les cantons latins ont été diffusés à un large réseau de partenaires.

L'étude sur les services cantonaux a été présenté - en collaboration avec Mme Gobetti – lors des séances suivantes :

1. 06.02 : Table Ronde Valais
2. 23.02 : Table ronde nationale
3. 10.03 : Table Ronde du Tessin
4. 13.03 : Table Ronde VD
5. 24.04 : séance Coordination LAVI des cantons latins sur la traite à Berne
6. 25.04 : Table Ronde Fribourg

AO/23.06.2023